
Compte rendu du Conseil d’UFR  - Séance du 1 décembre 2010 
 

 
Présents : A. Boucaud, J. Browaeys, M. Cazayous, S. Charnoz, Y. Charon,  S.Chaty,  T. Coudreau, 
P. David, A. Derode, F. Filaine, J. P. Gazeau, S. Hénon,  F. O. Lacaisse  
 
Invités permanents : A. Asnacios, Y. Giraud-Héraud, C. Hubert, A. Sacuto   
Invités : Thomas Patzak , J. Heuvingh, H.Zwirn, F. Ogée 
 
Président de séance : A. Sacuto  
 
1. Présentation du nouveau PAST et de ses missions :  

Hervé Zwirn a été recruté comme professeur associé (PAST correspondant à un demi poste de PR 
soit 96h) à l’UFR de physique. Hervé Zwirn a un double parcours.  
Académique : doctorat en physique des particules et travaux sur l’interprétation de la physique 
quantique avec Bernard d’Espagnat. Il a fondé avec ce dernier le Collège de Physique et de 
Philosophie à l’Académie des Sciences dont il est le président.  
Industriel : Hervé Zwirn a administré comme directeur général plusieurs entreprises dont la dernière 
est la société EUROBIOS qui a pour vocation de développer des simulations basées sur des modèles 
physiques et mathématiques et d’utiliser ces simulations pour optimiser des systèmes. Cela peut s’étendre de 
la chaine de production à l’étude sociologique d’un pays face a une épidémie. Cette société est issue du 
« Santé Fée institut » qui a développé   l’étude de systèmes complexes et  se trouve en situation tout a fait 
privilégiée pour étudier la gestion des énergies renouvelables.  

Enfin Herve Zwirn est aussi chargé de mission au Ministère de l’Enseignement Supérieur et de la Recherche 
(DGRI secteur A6) pour mettre en place les outils qui permettront  d’étudier l’impact des économies 
d’énergie et des énergies renouvelables sur la société.  

 

Les missions d’Herve Zwirn au sein de l’UFR de physique  seront les suivantes :  

‐ Enseignement dans le Master-enseignement avec un cours sur l’histoire et la philosophie de la 
physique et de la chimie. H.Zwirn effectuera un service cette année de 30h.  

‐  développer les interactions entre l’UFR de Physique et le département HPS (dont il connait déjà la 
plupart des enseignant-chercheurs). Sa position de président du Collège de Physique et de 
Philosophie à l’Académie des sciences le place dans une situation privilégiée pour opérer cette 
action. Hervé Zwirn commencera par s’entretenir avec les physiciens qui ont des idées de projets 
communs avec les philosophes puis avec ces derniers par la suite. Afin de développer les échanges 
entre l'UFR et HPS, des séminaires interdisciplinaires physique/philosophie seront organisés dans le 
futur amphithéâtre Luc Valentin de l'UFR de Physique. 

‐ Herve Zwirn épaulera Luc Valentin dans le développement du LIED et des liens avec les industriels 
et sur les questions de  simulation/optimisation des nouveaux réseaux d’énergie. 

‐ Enfin  Herve Zwirn  sera un interlocuteur privilégié pour le centre de formation des doctorants à 
l’insertion professionnelle en aidant les jeunes doctorants désireux d’utiliser leur formation pour 
entrer dans le secteur industriel. 

 



 

 

 
2. Validation des Maquettes M2. 

Le conseil de l’UFR a approuvé (12 oui, 1 abstention) la demande de création d’un parcours 
« Matière et Biologie » dans la spécialité « physique et Systèmes biologiques » correspondant à un 
volume horaire de 30h eq. TD après que cette demande ait été validé par le CENS. Ce nouveau 
parcours s’accompagne de la suppression de deux autres parcours qui n’attiraient plus d’étudiants.  

 

3. Comité de sélection : 

Th. Patzak a  informé le CUFR que les comités de sélections ont été validé par le CS. Il a également 
rappelé les règles liées à la constitution de ces comités à savoir :  

‐ le président de chaque comité est un PR de P7.  

‐ les membres du comité sont au nombre de 12 pour les PR et 16 pour les MCF avec parité 
égale entre membres extérieurs et intérieurs (un externe n’a pas le droit de vote aux élections 
du CA de P7).  

- 3 membres du laboratoire d'accueil maximum sont acceptés pour les PR et 4 pour les MCF.  

 
Les présidents sont   

PR-LPNHE : F. Le Diberder 

PR-AIM : E. Parizot  

PR-LPA/MPQ : F. Gallais 
PR-LIED : F. Van Wijland 
PR-APC : M. Cacciari  
 
MCF- MPQ : J. M. Di Meglio  
MCF-APC:  J. Le Bourlot 

MCF-MSC: Y. Charon 

MCF- LDAR : Th. Coudreau  

 

Alain Sacuto a rappelé que pour la campagne de recrutement 2011 deux postes de PR ont eté 
fléché pour les promotions en interne de J. Ocariz et S. Chaty. Le principe de recrutement de 
PR en interne a été acquis grâce à la crédibilité des  instances d’évaluation de l’UFR de 
physique et en particulier de la CSAC. Il est donc très important de respecter le fléchage de 
ces postes pour qu’à l’avenir le CA de l’Université maintienne sa confiance dans la politique 
de promotion des jeunes MCF mise en place à l’UFR de physique.  

Alain Sacuto s’est engagé à expliquer la spécificité de ces deux  postes de PR auprès des 
comités de sélection concernés.  

 

 

 4. Budget de l’UFR de physique : 



 Le budget de l’UFR de physique a été adopté (11 pour 1 abstention, 1 contre). La répartition 
du budget est la même que pour 2010 :  

 
Pilotage UFR :     39538 euros 

Fonctionnement de la licence L3 :   20000 euros  

Fonctionnement du Master M1 :   24000 euros  

Fonctionnement du Master M2 :   20000 euros  

Fonctionnement formation des maîtres :  10000 euros  

 

Le volet recherche du budget n’est pas encore achevé et les discussions sont en cours avec la 
commission des moyens. L’UFR de Physique a fait valoir son droit à une augmentation de 10% au 
vu des couts liés au développement des plateformes technologiques et du caractère expérimental de 
ses recherches.  

 
5. Statut de l’Association étudiante « PHY7 » 

Le conseil de l’UFR soutient la création de l’association étudiante et confirme son accord pour que 
le siège social de l’association soit à l’UFR de physique dans le bâtiment Condorcet.  

 

6. Relations internationales : 

F. Ogée a abordé la question de la mobilité internationale des étudiants. Une aide 
personnalisé à l’apprentissage d’une langue étrangère avec pour objectif d’effectuer un stage 
à l’étranger vient d’être mis en place par les RI.   

Le conseil de l’UFR a tout de suite fait remarquer que la mobilité des étudiants était 
fortement corrélée au milieu social des étudiants et que c’est un travail de fond qu’il faut 
mener pour aider les étudiants. F. Ogée a informé le CUFR que le service des RI était en 
pleine rénovation avec de nouveaux supports financiers et il invite les enseignant-chercheurs 
à prendre contact avec son service notamment pour l’organisation de stage à l’étranger. 

  

7. Questions diverses 

-  S. Hénon soulève la question de l’évaluation des enseignements. Le conseil de l’UFR 
demande au CENS de travailler à la mise en place d’une évaluation des enseignements à 
l’UFR de physique.  

-  A. Derode soulève la question du besoin de salles cours pour la rentrée 2011, plusieurs 
pistes devront être explorées en concertation avec le département des sciences exactes.  

 

 


